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СТЯГ 
ОТЕЧЕСТВА 

27 лет назад – 22 августа 1991 года – в Мос-
кве над зданием российского правительства 
был поднят бело-сине-красный триколор: пос-
тановление о национальном флаге, сменив-
шем прежний, красный с серпом и молотом, 
депутаты приняли на чрезвычайной сессии 
Верховного Совета РСФСР в этот же день. Но 
возраст у российского триколора куда более 
солидный. 

Впервые он был поднят еще в пору царство-
вания Алексея Михайловича Романова над пер-
вым русским военным кораблем «Орел», пост-
роенном неподалеку от Рязани на Дединовс-
кой верфи. 31 января 1705 года его «узаконил» 
Петр Первый. 

Державность, чистота помыслов, свобода … 
Цвета флага символизируют главные принци-
пы нашего государства.

К знаниям  
через практику

Какие задачи поставлены директорам 
учреждений профобразования  
на стратегической сессии в канун  
нового учебного года

2 Подняться  
на ступень 
выше 

Новые профстандарты – мотивация  
для бакалавров поступать  
в магистратуру

3 «…Бреду один  
в подлунный 
мир»

К 80-летию со дня рождения  
поэта Евгения Маркина
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СОКОЛОВКА. В этом году на 
территории Рязанского района 
реализуются девять проектов, 
инициаторами которых являют-
ся жители. На финишную пря-
мую вышли строители, занима-
ющиеся в рамках программы 
поддержки местных инициатив 
ремонтом клуба в деревне На-
сурово. Ремонтные работы они 
выполнили на 70%. Подготови-
тельный этап реализации проек-
тов стартовал в Полянах. После 
работ по благоустройству парк 
«Поляна Веры» должен стать кра-
сивее и комфортнее. Активные 
жители домов по улице Пушки-
на стали инициаторами проек-
та по ремонту проезда. К мес-
ту завозят необходимый строи-
тельный материал. А подрядчик, 
занимающийся благоустройс-
твом футбольного поля в том же 
селе Поляны, по периметру уже 
установил часть ограждения и 
сейчас занимается подготовкой 
поля под посев трав. Кроме того, 
строители производят работы по 
асфальтированию дороги по ули-
це Ряжской. Чтобы обустроить 
многофункциональную спортив-
ную площадку в селе Вышгород, 
на территорию завезли песок, 
сейчас производится засыпка 
щебнем. 

РЫБНОЕ. На улице Березо-
вой в райцентре строят храм 
в честь иконы Божией Матери 
«Скоропослушница». На днях 
строй площадку посетил митро-
полит Рязанский и Михайловский 
Марк. Сейчас рабочие завер-
шают нулевой цикл. Храм будет 

однокупольный. Здание рассчи-
тано на 300 прихожан. Здесь 
также будут воскресная школа 
и трапезная.

САСОВО. На территории под-
московного музея-заповедника 
«Бородинское поле» закончил 
работу Всероссийский военно-
исторический лагерь «Бороди-
но – 2018». Рязанскую область в 
третьей его смене представляли 
десять учащихся средней школы 
№ 6 г. Сасова. Ребята жили в 
условиях традиционной армейс-
кой дисциплины, по распорядку, 
включавшему в себя утреннее и 
вечернее построение с исполне-
нием Гимна Российской Федера-
ции, зарядку, практические и те-
оретические занятия, строевую, 
огневую и тактическую подготов-
ку, прохождение полосы препятс-
твий, пейнтбол, обучение руко-
пашному бою, изучение основ 
первой помощи. Занятия прохо-
дили под руководством опытных 
командиров из числа офицеров 
и спецназа, профессиональных 
инструкторов специальных сек-
ций и клубов. Для школьников 
также проводили костюмиро-
ванные исторические реконс-
трукции. 

СПАССК. В райцентре, в сквере 
«Волчатка», прошел турнир сме-
шанных команд по мини-футболу. 
В турнире приняли участие игроки 
разных поколений, выросших на 
песчаной площадке сквера, кото-
рые разделились на 4 команды. 
Победила молодежная команда 
«Волчатка-1».

НОВОСТи РАЙОНОВ

+ КОмПЛЕКТ дОКумЕНТОВ
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– В прошлом году был день, 
когда я собрал 359 тонн, – расска-
зывает Роман Савельев. – А что 
тут? Сидишь да едешь. Ничего де-
лать не надо. Комбайн все сам, – 
шутит лидер хозяйства по намоло-
ту. В ЗАО «Победа» Захаровского 
района он трудится уже 10 лет.

– Я начинал здесь с самого ста-
рого «Дона». 2,5 тысячи на нем 
намолотил. Потом на «Полесье» 
пересел. Намолотил 4 тысячи. Вот 
уже пятый год на этой машине ра-

ботаю. В прошлом году семь тысяч 
тонн зерна собрал.

Комбайны лихо ходят по полю, 
не делая ничего лишнего. Девя-
тиметровая жатка благодаря сов-
ременной навигации ровно – ряд 
за рядом – «стрижет» поле, не ос-
тавляя ни одного нескошенного 
сантиметра. Молотильный бара-
бан настолько универсален, что 
может производить обмолот зер-
новых, зернобобовых, мелкосе-
менных культур, а также подсол-

мощь, 
экономичность, 
простота 
НА РяЗАНСКиХ ПоляХ РАБотАет 
СоВРеМеННАя теХНиКА МиРоВоГо уРоВНя

механизатор уверенно ведет JoHN Deere со скоростью 
11 км в час. Сегодня он не побил свой собственный 
дневной рекорд – удалось намолотить немногим 
больше 200 тонн. Но кто знает: впереди еще несколько 
дней до окончания уборочной.

нечника и кукурузы. После «про-
гона» через него зерно поступает 
в бункер, а солома измельчается 
и разбрасывается по полю. Еще 
одно неоспоримое преимущес-
тво современной техники – воз-
можность на ходу перегружать 
зерно, что увеличивает произво-
дительность комбайна на 20 – 25 
процентов.

– В этом году хорошо, сухо. 
Зерно напрямую идет в зерно-
хранилище, а не в сушилки, – рас-
сказывает второй по лидерству в 
хозяйстве механизатор Иван Ка-
банов.

Парень вчера окончил бакалав-
риат в РГАТУ, а сегодня ждет итогов 
экзаменов на зачисление в магис-
тратуру. С профессией он опреде-
лился давно: решил идти по стопам 
своих отцов и дедов – аграриев. Его 
личный рекорд во время прошло-
годней уборочной составил 6 тысяч 
тонн. В этом он уже намолотил че-
тыре тысячи.

– Меня никто работе на этой 
современной машине не учил, 
день поездил и освоился, – расска-
зывает, сидя в кабине комбайна, 
Иван. – Техника мощная, совре-
менная, просто нужно хорошо в 
электронике разбираться и не бо-
яться труда.

Не менее современной техни-
кой могут похвастаться и в сосед-
нем районе – Скопинском. Здесь 
в СПК «Полянская птицефабрика» 
на поля вывели недавно приобре-
тенный трактор Buhler Versatile. 
Машина привлекла аграриев про-
стотой эксплуатации, мощностью, 
экономичностью, неприхотливос-
тью и способностью работать дейс-
твительно круглосуточно. Что под-

твердил первый тест-драйв, кото-
рый провели механизаторы Дмит-
рий Маслов и Сергей Гроссу.

Как отмечают эксперты, на 
вспашке этот трактор заменя-
ет приблизительно пять единиц 
Т-150, а на полном комплексе по-
севных работ – около восьми. В пе-
риод подготовки к севу, которая 
в хорошем хозяйстве идет парал-
лельно с окончанием уборочной, 
такое приобретение становится 

серьезным вложением в развитие 
хозяйства. В этом году СПК уве-
личило свои площади до 15 тысяч 
гектаров, приобретя и введя в обо-
рот 4 тысячи га неиспользуемых 
земель. И новую технику плани-
руется максимально задействовать 
на их обработке, а также на подго-
товке к озимому севу.

Екатерина Детушева
Фото автора

АПК

Сегодня – День Государственного флага России

Тест-драйв нового трактора проводит механизатор  
СПК «Полянская птицефабрика» дмитрий маслов
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П рофиль подготовки 
специалистов зало-

жен в ТОП-50 профессий 
на 2018 год. Список раз-
работан Министерством 
труда Российской Феде-
рации. Однако в каж-
дом регионе есть свои 
потребности в кадрах, а 
в учебных заведениях – 
своя специфика работы. 
Но вместе с тем сущест-
вуют и общие для всей 
системы подготовки кад-
ров задачи.

О том, как сделать эту 
систему более эффектив-
ной, шла речь на стратеги-
ческой сессии в Рязанском 
технологическом колледже. 
Директоров учебных заведе-
ний разделили на группы и 
поставили задачу – методом 
«мозгового штурма» выра-
ботать предложения, как и 
чему нужно учить молодежь 
в системе СПО. 

– Нужно работать так, 
чтобы выпускники были вос-
требованы в наших районах 
и в регионе в целом, а также 
устраивали по качеству под-
готовки работодателей, – го-
ворит директор Кадомского 
технологического техни-
кума Николай Рыков. – Мы 
готовим автомехаников. 
Они быстро находят себе 
работу в стремительно раз-
вивающейся системе авто-
сервисов. Наши сварщики 

востребованы не только в 
Рязанской области, но и дру-
гих регионах России. С 2013 
по 2018 год мы четыре раза 
выступали на всероссийских 
олимпиадах профмастерс-
тва и по результатам были в 
первой десятке. В обучении 
практикоориентирован-
ность – наш приоритет. 

О приоритетах вела раз-
говор на стратегической сес-
сии министр образования 
Рязанской области Ольга 
Щетинкина. По ее словам, 
качество подготовки специ-
алиста должны оценивать не 
только преподаватели учеб-
ного заведения, но и рабо-
тодатели. 

– Качество подготовки 
должно устраивать, прежде 
всего, руководителей пред-
приятий, которые принима-
ют на работу молодых спе-
циалистов, – говорит Ольга 
Щетинкина. – Также специ-
альности должны отвечать 
потребностям региона. Мы 
знаем, что есть профессии, 
которые не востребованы в 
нашем регионе. При форми-
ровании контрольных цифр 
приема мы от этих профес-
сий уходим. А еще работа 
должна приносить удовлет-
ворение молодым специа-
листам. Человек должен ува-
жать себя за ту работу, кото-
рую выполняет. 

Одно из востребованных 
и перспективных для регио-

на направлений – подготов-
ка IT-специалистов. В реги-
оне их готовили и ранее, од-
нако теперь вся эта деятель-
ность будет осуществляться 
через сетевой центр взаи-
модействия. Проект начал 
свою реализацию с марта 
2018 года. В нем принима-
ют участие 5 образователь-
ных организаций. В Рязани 
это технологический и по-
литехнический колледжи, а 
также колледж электрони-
ки, в районах области – Са-
раевский многоотраслевой 
колледж и Скопинский элек-
тротехнический колледж. 
Новый уровень подготовки 
будет обеспечен за счет со-
здания современных лабора-
торий в учебных заведени-

ях, а также сетевого центра 
взаимодействия на базе Ря-
занского технологического 
колледжа. В его задачах не 
только обучение специалис-
тов по IT-технологиям, но и 
повышение квалификации 
преподавателей. 

– Сейчас все больше при-
ходит понимание, что «сете-
вое» взаимодействие, когда 
люди из одного здания ходят 
в другое, неэффективно, – го-
ворит директор технологи-

ческого колледжа Николай 
Баранов. – Сейчас взаимо-
действие должно происхо-
дить на электронном уровне. 
Преподаватели выкладыва-
ют все свои лекции и мате-
риалы на одну электронную 
площадку. У нас создается 

единая система коммуни-
каций. Дата-центр, который 
позволит хранить всю ин-
формацию, у нас уже есть. 

Одна из задач, стоящих 
перед системой профтехоб-
разования региона, – шире 
и активнее заниматься воп-
росами профориентации со 
школьниками и организо-
вывать практику на пред-
приятиях новых отраслей. 
Министр Ольга Щетинкина 
привела в пример взаимо-
действие компании «Рельеф-
Центр» и Рязанского желез-
нодорожного колледжа. 

– Мы уже три года гото-
вим молодежь по специаль-
ности «Операционная де-
ятельность в логистике», – 
говорит директор колледжа 
Игорь Филатов. – Подписали 
договор с Рельеф-Центром. 
Они нам создали кабинет 
для обучения специалистов. 

Мы его оснастили совмест-
но. Организовали практи-
ку на базовом предприятии 
непосредственно на рабо-
чих местах. Поиск товара 
ведется уже с помощью ком-
пьютерной техники. Это не 
просто человек набирает на 
складе какие-то вещи. Все 
делает автоматика. Перс-
пективы у нашего совмест-
ного проекта, на мой взгляд, 
огромны, поскольку это на-
правление деятельности 
дальше будет развиваться 
еще интенсивнее.

По итогам работы дирек-
торов колледжей на страте-
гической сессии будет вы-
работан сводный документ, 
который в дальнейшую на 
разработку возьмут специа-
листы министерства образо-
вания Рязанской области. 

Вячеслав Астафьев

Ольга Егорова, 
маркетолог:

– Я думаю, нужно уделять больше вни-
мания практике, а не теории. Также 
было бы интересно организовывать 
встречи студентов с людьми, которые 
уже владеют профессией. Чтобы мо-
лодые люди учились у них и перени-
мали их опыт.

Светлана Дворянкина, 
студентка:

– Я считаю, что система профессио-
нального образования функциониру-
ет нормально, кардинальные переме-
ны не требуются. Единственное, нуж-
но уделять внимание развитию раз-
личных студенческих организаций.

Ярослав Сотников, 
волонтер:

– В сфере профессионального обра-
зования сейчас немало проблем, ко-
торые нужно решать. Это помощь в 
трудоустройстве студентов, вопрос с 
маленькими стипендиями, недостаток 
квалифицированных педагогов. 

Владимир Телегин, 
слесарь:

– На мой взгляд, нужно учебным за-
ведениям уделять больше внимания 
практике. Чтобы студенты владели 
не только теоретическими знаниями, 
но и практическими. Тогда трудоуст-
роиться им будет проще. 

Глас народа / Какие изменения нужны в системе профессионального образования?
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Уважаемые жители Рязанской области! 
Поздравляю вас с Днем Государственного флага 

Российской Федерации! 

Мы гордимся триколором, который олицетворяет уваже-
ние к истории, преемственность поколений, является симво-
лом мощи, великих свершений и славных побед нашей Роди-
ны. День Государственного флага стал общим всенародным 
праздником, когда каждый из нас ощущает себя частью еди-
ной державы – великой России. 

Мы все хотим видеть Родину сильной, прилагаем максимум 
усилий для процветания государства. Жители Рязанской об-
ласти своим добросовестным трудом вносят достойный вклад 
в социально-экономическое развитие страны, приумножая мо-
гущество Отечества, которое уверенно смотрит в будущее. 

С праздником вас, дорогие друзья! Желаю всем мира, 
благополучия и здоровья! 

Губернатор Рязанской области 
Н.В. Любимов 

Уважаемые рязанцы! 
От имени депутатов Рязанской областной 

Думы и себя лично поздравляю вас с Днем 
Государственного флага Российской Федерации! 

Праздник, учрежденный почти четверть века назад, оли-
цетворяет богатую и славную историю страны, пробуждает 
чувства гордости за свой край, успехи соотечественников 
в научной и производственной сфере, культуре, искусстве, 
спорте. Он объединяет нас вокруг общей идеи – создания 
процветающей и могучей России, символизирует свободу, 
независимость и суверенитет. 

Сегодня перед нами стоят важные задачи воспитания мо-
лодежи в традициях патриотизма и гражданственности, ре-
шение которых невозможно без уважения к национальным 
символам. Ведь Государственный флаг, как герб и гимн, не 
только знак признания великого прошлого страны, но и за-
лог ее успешного будущего. 

Для уверенного развития, обеспечения независимости 
важно, чтобы люди верили в свое Отечество, стремились жить 
и работать ради его процветания. Рязанцы ежедневным со-
зидательным трудом вносят свой вклад в укрепление России, 
повышение ее авторитета во всем мире. 

Желаю вам, дорогие земляки, мира и счастья, здоровья и 
благополучия, успехов во всех делах и начинаниях! 

Председатель Рязанской областной Думы
А.В. Фомин

22 августа – День госуДарственного 
флага российской феДерации 

Акценты для власти
ГубЕРНаТОР ОблаСТи НикОлай любиМОВ ОбОзНаЧил 
их На ЭкСПЕРТНОй СЕССии «СОВРЕМЕННОЕ 
ГОСуДаРСТВЕННОЕ уПРаВлЕНиЕ» В ВОРОНЕЖЕ

Дружим регионами
Состоялась встреча губернатора Рязанской области Николая Любимова  
и врио губернатора Воронежской области Александра Гусева

В работе сессии приняли учас-
тие врио губернатора Воро-

нежской области Александр Гу-
сев, директор центра управле-
ния изменениями РАНХиГС при 
Президенте РФ Алексей Шипов, 
представители Министерства эко-
номического развития РФ, Минис-
терства труда и социальной за-
щиты РФ. На сессии обсуждались 
вопросы развития системы госуп-
равления, перехода к команд-
ному формату работы, исполь-
зования цифровых технологий в 
кадровой политике. Рязанская 
область наряду с Воронежской 
и Калининградской стала пилот-
ным регионом, где реализуется 
проект «Современное государс-
твенное управление».

Губернатор Николай Любимов 
представил лучшие практики Рязан-
ской области по повышению эффек-
тивности деятельности органов испол-
нительной власти, в том числе за счет 
использования цифровых технологий 
и внедрения принципов бережливо-
го производства. Глава региона также 
проинформировал о новых принципах 
кадровой политики и проекте по фор-
мированию единого резерва управлен-
ческих кадров области. «Мы стали по-
новому формировать кадровый резерв 
для того, чтобы максимально дать лю-
дям возможность для участия в отборе, 
чтобы они раскрыли все свои способ-
ности», – сказал губернатор. По его сло-
вам, значительно повысить эффектив-
ность власти позволит переход к проек-
тному управлению. «Это не вертикаль-

ный, а горизонтальный метод, управле-
ние проектами по целям, когда профес-
сионалы из разных отраслей объединя-
ются и решают конкретные вопросы. 
Они работают над одной проблемой и 
добиваются ее решения новыми путя-
ми», – пояснил Николай Любимов. Он 
остановился на результатах внедрения 
принципов бережливого производства 
в регионе, что повысило качество ряда 
отраслей, сократило сроки выполнения 
задач. «Многое уже внедрено в Рязан-
ской области. Мы идем похожими пу-
тями с воронежским регионом. Обмен 
лучшим опытом будет полезен обеим 
сторонам. Я рад тому, что мы входим 
в группу регионов, которые активно 
движутся в сторону формирования 
более эффективных подходов к госу-
дарственному и муниципальному уп-
равлению», – сказал губернатор Нико-
лай Любимов.

Он подчеркнул, что Соглашение, 
заключенное между Рязанской и Воро-
нежской областями, позволяет эффек-
тивно взаимодействовать в экономике, 
АПК, социальных отраслях, а также в 
сфере развития управления. «Эта тема 
сегодня очень актуальна. Президент РФ 
Владимир Путин постоянно подчерки-
вает, что власть должна быть ориенти-
рована на людей. Для нас это стратеги-
ческая установка», – отметил Николай 
Любимов. По его словам, в настоящее 
время осуществляется балансировка 
региональных приоритетов с нацио-
нальными целями, обозначенными 
в Майских указах главы государства. 
«Мы формируем эффективное прави-
тельство. Эта работа будет продолжать-
ся», – отметил губернатор.

Встреча состоялась в ходе ра-
бочей поездки губернатора об-
ласти Николая любимова в Во-
ронеж. Руководители субъектов 
РФ обсудили вопросы взаимо-
действия регионов в различных 
отраслях экономики и социаль-
ной сферы. 

Особое внимание было уде-
лено перспективам развития сис-

темы государственного и муници-
пального управления. Губерна-
тор Рязанской области Николай 
любимов отметил актуальность 
проекта РаНхиГС «Совершенс-
твование системы госуправле-
ния», в котором участвуют оба 
региона. «Это очень важно се-
годня. В дальнейшем проект объ-
единит все субъекты РФ и обес-

печит повышение качества ра-
боты власти», – сказал Николай 
любимов.

Врио губернатора Воронеж-
ской области александр Гусев 
также высоко оценил проект, 
отметив готовность поделиться 
наработанным опытом и изу-
чить лучшие практики других 
регионов. 

К знаниям через практику
какиЕ заДаЧи ПОСТаВлЕНы ДиРЕкТОРаМ  
уЧРЕЖДЕНий ПРОФОбРазОВаНиЯ На СТРаТЕГиЧЕСкОй СЕССии  
В каНуН НОВОГО уЧЕбНОГО ГОДа

«краса Мещеры»
На Рязанском овощном госсортоучастке филиала 
ФГБУ «Госсорткомиссия» по Рязанской области 
недалеко от с. Тюшево Рязанского района 
испытывается более 50 новых сортов картофеля 
отечественной и иностранной селекции. 

Много сортов с оригинальными названиями: краса Мещеры, 
Евпатий, кумач, арлекин, актриса, кармен и др. Сейчас прово-
дится вторая копка картофеля раннего сорта. Специалисты сор-
тоучастка проводят взвешивание для определения среднего веса 
клубней и урожайности картофеля. затем будет проводиться ко-
миссионная дегустационная оценка на вкусовые качества. Од-
новременно сотрудники отбирают лучшие сорта картофеля для 
предстоящего регионального фестиваля «Спожинки».

Владимир Проказников

Специалист Надежда Степахина

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯйСТВО
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Нужно развивать современную 
инфраструктуру подготовки 
высококвалифицированных 
специалистов и рабочих кадров 
в соответствии с современными 
стандартами и передовыми 
технологиями

Проект по формированию единого резерва управленчес-
ких кадров Рязанской области запущен по поручению и 
при непосредственном участии губернатора Николая Лю-
бимова 23 июля. Он реализуется правительством региона 
совместно с РАНХиГС.
В проекте, направленном на повышение качества госуп-
равления, уже приняли участие более 43 тысяч государс-
твенных и муниципальных служащих региона, предста-
вителей подведомственных организаций министерств и 
ведомств.
В настоящее время реализация проекта продолжается. 
Принять участие в нем может каждый житель региона. 
Анкетирование проводится на базе Рязанского института 
развития образования. По словам ректора РИРО Андрея 
Кашаева, проект «Современное государственное управ-
ление» открывает для его участников новые возможности 

для кадрового роста. «Это очень большой инновационный 
проект, благодаря которому у любого жителя нашей области 
появляется уникальный шанс принять участие в анкетиро-
вании. Для этого достаточно прийти в Рязанский институт 
развития образования и ответить на вопросы анкеты, – 
сказал Андрей Кашаев. – В результате сотрудники Прези-
дентской Академии проанализируют всю кадровую базу, 
которая будет сформирована в результате проекта, и наши 
участники могут оказаться в резерве управленческих кад-
ров Рязанской области, а впоследствии иметь возможность 
получить работу в любой отрасли экономики, в том числе 
государственном и муниципальном управлении».
Анкетирование проходит в РИРО в течение рабочей не-
дели – с понедельника по пятницу включительно, с 9 до 
15 часов. Адрес: г. Рязань, ул. Урицкого, 2А (Рязанский 
институт развития образования). 

связующее звено
в области проходит обсуждение законопроекта, регламентирующего деятельность сельских старост

Шанс стать руковоДителем
у жителей рязанской области есть уникальная возможность принять участие  
в масштабном проекте «современное государственное управление»

В соответствии с задачами, поставленными главой реги-
она, подготовлен законопроект, регламентирующий де-
ятельность сельских старост. В настоящее время проходит 
обсуждение документа. Он определяет круг полномочий 
прав и обязанностей старост и гарантии их деятельнос-
ти. Обсуждения прошли в Скопинском и Клепиковском 
районах. 
В работе приняли участие представители министерства 
по делам территорий и информационной политике Ря-

занской области, органов местного самоуправления и 
старосты сельских населенных пунктов Захаровского, 
Касимовского, Клепиковского, Милославского, Михай-
ловского, Пронского, Спасского и Скопинского муници-
пальных районов.
Полученные предложения будут обобщены и рассмотре-
ны на встрече губернатора Рязанской области Николая 
Любимова с сельскими старостами, которую планируется 
провести в ближайшее время.
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О б этом в беседе с 
корреспондентом 

«РВ» рассказал прорек-
тор по развитию обра-
зовательных программ 
и международной де-
ятельности Рязанского 
государственного радио-
технического универси-
тета Алексей КоРячКо:

Р.В.  –  Алексей  Вячеславо-
вич,  в текущем  году  кон-
курс  в  магистратуру  по 
всем  направлениям  под-
готовки в РГРТУ  заметно 
возрос. На ваш взгляд, чем 
объясняется такой инте-
рес, которого не было год 
или два назад?

А.К. – В этом году количество 
выпускников прошлых лет, 
поступающих в магистрату-
ру, сопоставимо с числом вы-
пускников бакалавриата это-
го  года, пожелавших повы-
сить свой профессиональный 
уровень. А  ведь  в прошлые 
годы мы отмечали, что в ма-
гистратуру поступают выпус-
кники в основном текущего 
года. Причем на заочное от-
деление конкурс был значи-
тельно  выше,  чем на  днев-
ное обучение, несмотря на 
отсутствие бюджетных мест. 
Некоторые выпускники-ба-
калавры поступали в магис-
тратуру  по  смежному  про-
филю. Например, бакалавры 
по радиотехнике выбирали 
направление магистерской 
подготовки по вычислитель-
ной  технике,  электронике 
или энергетике. Такие вари-
анты возможны, и это не про-
тиворечит правилам. Скорее, 
наоборот, бакалавр  за  годы 
обучения  в  магистратуре 
расширяет  перечень  своих 
компетенций,  которые  так 
необходимы профессионалу 
для развития. Сегодняшний 
интерес к магистратуре объ-
ясняется тем, что, поработав 
на  предприятиях,  бакалав-
ры столкнулись с проблема-
ми продвижения по карьер-
ной лестнице. У некоторых 
выпускников бакалавриата 
возникали даже проблемы с 
трудоустройством на инже-
нерные должности. 

Р.В. – Почему?

А.К. – Потому что в принима-
емых сейчас ведомственных 
профессиональных стандар-
тах для многих должностей 
требуется  квалификация 
магистра или  специалиста. 
Двухуровневая система под-
готовки кадров это подразу-
мевает,  так  как бакалавр  – 

Подняться на ступень выше 
НОвые прОфстаНдарты – мОтивация для бакалаврОв пОступать в магистратуру

Татьяна 
КоРзунинА 

ведущий
кОрреспОНдеНт

ГоРод-сКАзКА, ГоРод-мечТА

между прошлым и будущим
кОраблиНские краеведы Открывают НОвые пОдрОбНОсти местНОй истОрии

бОрис кОстрОв, 
Заведующий кафедрОй Эвм,  

дОктОр техНических Наук, прОфессОр:

– понятие «магистр» не является чем-то новым для нашей сис-
темы образования. Оно существует достаточно длительное 
время, видоизменяясь и приспосабливаясь к современным ре-
алиям. магистерские образовательные программы предусмат-
ривают более глубокое освоение теории и подготовку студента 
к научно-исследовательской деятельности. руководят подготов-
кой магистров преподаватели высшей квалификации – докто-
ра наук. магистрант выбирает направление научных иссле-
дований, которое разрабатывает в течение двух лет. помимо 
этого, магистры приобретают педагогические компетенции и, 
в отличие от бакалавров, могут преподавать в вузах. в соот-
ветствии с современными образовательными стандартами в 
магистерской подготовке должны принимать участие предста-
вители работодателей.

владимир Жулев, 
ЗаслуЖеННый рабОтНик высшей шкОлы рф, 
 Заведующий кафедрОй иНфОрмациОННО- 

иЗмерительНОй и биОмедициНскОй техНики, 
 дОктОр техНических Наук:

– магистратура рассчитана на тех, кто изначально хочет полу-
чить более глубокие практические профессиональные знания и 
навыки в выбранной сфере, так как обучение в магистратуре 
предполагает большое количество практических курсов и дис-
циплин, научно-исследовательскую работу. Это уже не просто 
высшее образование, а совершенно новый и более высокий 
уровень специальной подготовки. Наконец, магистратура оп-
ределяет готовность выпускников к исследовательской деятель-
ности, созданию серьезного научного задела, в том числе для 
подготовки и защиты кандидатской диссертации.

аНастасия якуНиНа, 
(училась пО целевОму НаправлеНию 

От Нии прибОрОстрОеНия им. в.в. тихОмирОва 
(кОНцерН вкО «алмаЗ-аНтей»), г. ЖукОвский

выпускНица бакалавриата  
факультета радиОтехНики и кОммуНикаций (фрт):

– после окончания бакалавриата я решила поступить в магис-
тратуру на ту же специальность на кафедру рту. такое реше-
ние я приняла еще на 3-м курсе и получила одобрение от руко-
водства предприятия, которое дало мне направление на учебу. 
мое решение поступать в магистратуру там одобрили. я, как и 
все, прошла вступительные испытания. было очень много тем, 
которые я раньше не изучала по смежным направлениям под-
готовки нашего факультета. как магистранту, мне будет дана 
тема научной работы и возможность проходить практику в Нии 
приборостроения. практику я там проходила уже дважды и пла-
нирую в будущем на этом предприятии работать инженером и 
не останавливаться на достигнутом, так как все, что связано с 
тематикой приборостроения, мне очень интересно.

 ТочКА зРения

в ерлинском музее-за-
поведнике «усадь-

ба Худекова» в Кораб-
линском районе прошла 
межрегиональная прак-
тическая конференция, 
посвященная творчес-
кому взаимодействию 
музеев ЦФо как спосо-
бу сохранения истори-
ко-культурного насле-
дия. Как отмечали после 
обстоятельного обмена 
мнениями участники этой 
конференции, удалось 
выработать алгоритм ра-
боты, направленной на 
возрождение интереса к 
некогда забытому нами 
прошлому.

…Этот  беленький  сим-
патичный двухэтажный до-
мик будет стоять при въезде 
в Ибердский, как тогда каза-
лось, вечно. Здесь в свое вре-
мя была даже начальная шко-
ла,  потом жили люди… Но 
шло время, ветшал дом, грус-
тно смотря своими пустыми 
глазницами-окнами на  спе-
шивших мимо жителей посел-
ка и приезжих. Что вспомина-

ла эта двухэтажка, связавшая 
три века нашей истории? Кто 
мог бы ответить на этот воп-
рос  года  три назад? Только 
работники одного из музе-
ев города Коломны, которые 
не раз приезжали в поселок 
Ибердский, интересовались 
этим  домом  и  фамилией 
Струве. До последнего време-
ни не знали мы, что этот двух-
этажный дом – осколок усадь-
бы  генерал-майора Густава 
фон Струве, который вместе с 
братом Амандом в свое время 
основал Коломенский маши-
ностроительный завод. А кро-
ме того, возводил Дворцовый 
и Литейный мосты в Санкт-
Петербурге,  а  также мосты 
при строительстве железной 
дороги от Москвы до нынеш-
него Мичуринска. Да за одно 
это давно надо было увекове-
чить его имя. Увы, видно, не 
те времена были...

Хорошо  еще,  что  перед 
сносом  заведующая  мес-
тной  библиотекой  успела 
сфото графировать  тот  дом. 
И теперь это фото хранится 
в  архиве краеведа,  любите-
ля истории С.Ю. Панферова. 

Снимок побудил его продол-
жить и дальше научный по-
иск. И  вот  выясняется,  что 
Струве были в родстве с  са-
мим Станиславским. Это ли 
не  повод  для  продолжения 
поиска,  способного  обога-
тить историю кораблинско-
го края новыми значимыми 
именами…

Об этом и многом другом 
рассказал на межрегиональ-
ной  краеведческой  конфе-
ренции председатель Обще-
ственного совета Кораблин-
ского  района С.Ю. Панфе-
ров. А название его научной 
работы весьма символично:  
«Весь мир – театр. Театраль-
ные  традиции  дворянских 
усадеб Кораблинской волос-
ти XIX века».

Весьма интересным был 
доклад ведущего библиоте-
каря Бобровинской сельской 
библиотеки  Е.И. Курашки-
ной. История сел Кораблина, 
Аманова, Алешни и  сельца 
Большая Гуровка в ее изло-
жении  заслуживает  явного 
уважения. Ведь до сегодняш-
него времени никто и не пы-
тался  как  следует  разрабо-

тать эту тему. Кстати, то же 
самое можно сказать и про 
работу  курбатовского  биб-
лиотекаря О.А. Калинкиной 
о селе Курбатове – поместье 
Байковых.

Краевед   из   Москвы 
Г.М. Брындин – а он, кстати, 
родом из Ерлина – не только 
осветил новые факты из жизни 

и деятельности Сергея Худеко-
ва, но и подарил Ерлинскому 
музею копии редких снимков 
и статей Сергея Николаевича.

С  большим  вниманием 
был выслушан и доклад на-
учного  сотрудника  музея-
заповедника  «Зарайский 
кремль» Московской облас-
ти И.И.  Трушина  о  восста-

новлении усадьбы Ф.М. До-
стоевского.

И во  всех  выступлениях 
красной нитью проходила одна 
мысль – без знания прошлого 
нет ни настоящего, ни будуще-
го. Так что продолжается поиск 
во имя завтрашнего дня.

Юрий Харин
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участники конференции в ерлине

это лишь первая ступень вы-
сшего образования. Причем 
некоторые предприятия  го-
товы принимать на  работу 
только выпускников-магис-
тров. На их подготовку при-
шли запросы от предприятий 
различных форм  собствен-
ности. Эти  запросы опреде-
ляются  изменениями,  вне-
сенными в Трудовой кодекс 
и в Федеральный закон «Об 
образовании  в  Российской 
Федерации», принятый в мае 
2015  года. Изменения пре-
дусматривают разработку и 
наличие профессиональных 
стандартов. К слову, в Трудо-
вом кодексе впервые закреп-
лены понятия  «квалифика-
ция работника» и  «профес-
сиональный стандарт». 

Р.В.  – Понятно,  что и  вуз 
должен готовить кадры с 
учетом этих понятий? 

А.К. – Безусловно. Мы гото-
вим кадры для предприятий 
космической  и  оборонной 
промышленности, электрон-
щиков, конструкторов и спе-
циалистов по большому пе-
речню других направлений 
с учетом того, что все девять 
квалификаций (уровней) оп-
ределяются  совокупностью 
знаний,  умений, професси-
ональных навыков и опыта 
работы. Для  каждого  уров-
ня определены свои полно-
мочия и основные пути до-
стижения  квалификации. 
От меньшего – к большему. 
Например, первый уровень 
предусматривает  деятель-
ность  под  руководством  и 

индивидуальную  ответс-
твенность.  В  этом  случае 
работники заняты, как пра-
вило,  физическим  трудом. 
Для  этого  уровня достаточ-
но  краткосрочного  обуче-
ния или инструктажа, а так-
же практического опыта. На 
следующих уровнях расши-
ряются полномочия, растет 
ответственность,  повыша-
ются  требования к  образо-
ванию. Чтобы занять долж-
ности  седьмого  –  девятого 
уровней, необходима квали-
фикация магистра или  спе-
циалиста. Наиболее высоки 
эти  требования на  девятом 
уровне. Согласно профстан-
дарту инженера-радиоэлек-
тронщика (разработка, про-
ектирование, исследование 
и эксплуатация радиоэлект-
ронных средств и радиоэлек-
тронных систем различного 
назначения), максимально 
высокая должность, которую 
может занять бакалавр, – ин-
женер-радиоэлектронщик 
I категории. Для замещения 
должности  ведущего инже-
нера-радиоэлектронщика и 
выше необходимо получить 
высшее образование по про-
граммам специалитета или 
магистратуры.  Таким  об-
разом,  обучение  в магист-
ратуре позволяет не только 
получить  дополнительные 
знания,  но  и  дает  возмож-
ность занять более высокую 
должность. 

В  соответствии  с профс-
тандартами (сегодня их при-
нято уже более 800) разрабо-
таны и утверждены образова-
тельные стандарты, по кото-

рым все вузы уже с 1 сентяб-
ря 2019 года начнут готовить 
будущих работников. Не сек-
рет,  что профессиональные 
стандарты постепенно заме-
нят Единый тарифно-квали-
фикационный  справочник 
работ и профессий рабочих и 
Единый квалификационный 
справочник должностей ру-
ководителей,  специалистов 
и служащих. 

Р.В. – Разработка профес-
сиональных  стандартов 
соотносится  с  принципа-
ми организации Болонского 
процесса в профессиональ-
ном образовании?

А.К.  – Мы с 2010  года  стре-
мимся  в  единое  образова-
тельное  пространство,  ко-
торое подразумевает гармо-
низацию  системы высшего 
образования.  Эта  система 
должна  стать максимально 
«прозрачной»,  сравнимой 
с  другими,  что может быть 
достигнуто за счет широко-
го  распространения  одно-
типных  образовательных 
циклов (бакалавриат-магис-
тратура). Другое дело, что в 
развитых странах специаль-
ная профессиональная под-
готовка возлагается на вне-
шние инфраструктуры, обес-
печивающие  доучивание 
бакалавров. В нашей стране 
такой инфраструктуры нет. 
В  то же  время на  российс-
ких предприятиях возраста-
ющим  спросом пользуются 
инженеры, имеющие глубо-
кую  специализированную 
профессиональную  подго-

товку. Таким образом,  воз-
никает  необходимость  со-
здания инфраструктуры про-
фессиональной  «доводки» 
выпускников  бакалавриа-
та, которая становится осо-
бенно актуальной в  связи  с 
ориентиром на ускоренную 
модернизацию  экономики 
страны. Магистратура – это 
как раз и есть система повы-
шения квалификации бака-
лавров и специалистов. Ква-
лификация  присваивается 
по результатам  защиты ма-
гистерской диссертации на 
заседании Государственной 

аттестационной  комиссии 
и дает выпускнику право на 
поступление в аспирантуру. 
Так  что  у  выпускников-ма-
гистрантов возможности ре-
ализовать себя значительно 
шире, чем у бакалавров. Они 
смогут и научной работой за-
ниматься, и преподаватель-
ской  деятельностью,  и  бу-
дут иметь хорошую базу для 
продвижения по служебной 
лестнице. 

Р.В. – Спасибо за беседу.

Лада Петрова
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д ля качества жизни человеку очень важно 
ощущать, что он живет не на окраине циви-

лизации, в краю, «забытом богом и людьми», а 
в замечательном, красивом, исторически значи-
мом, динамично развивающемся месте. месте, в 
котором постоянно происходит что-то интерес-
ное, где много чего уникального, куда стремят-
ся попасть посмотреть на достопримечательнос-
ти соседи. месте, где заботливо относятся как к 
своему прошлому, так и к будущему. 

У меня перед глазами стоят два контрастных примера, 
с которыми познакомилась во время отпуска. Первый 
город – Казань. Захватывающие дух виды на Волгу, 
шум восточного базара, благовест православных ко-
локолов и призывы на намаз, доносящиеся со стороны 
мусульманских мечетей. Место встречи Востока и За-
пада, поражающее самобытным колоритом туристов. 
Помимо этого, Казань – нефтяной край, регион-до-
нор, возможности которого совершенно другие, чем 
у большинства дотационных субъектов РФ. Нам рас-
сказывали, какие «подъемные» платит республика из 
своего бюджета молодым специалистам, уезжающим 
работать в районы, показывали, какие уникальные 
культурные объекты Татарстан восстанавливает на 
собственные средства. Новых памятников архитекту-
ры очень много. Город помнит о своих корнях и ста-
рается их возродить. Та же главная мечеть Казани, 
Кул-Шариф, символ Казанского кремля, построена в 
2005 году. В наше время, в XXI веке, восстановлены 
архитектурно-исторический комплекс  древнего  го-
родища Болгар и исторические памятники острова 
Свияжск. Сегодня все три этих места можно найти в 
списке объектов Всемирного наследия ЮНЕСКО. На 
этом чудеса не заканчиваются. Сейчас в Казани ве-
дется восстановление разрушенного в советские годы 
Казанского собора на месте, где в XVI веке состоялось 
историческое  обретение иконы Казанской Божией 
Матери. Надо отдать должное мудрому руководству 
республики. С огромным почтением население отно-
сится к бывшему президенту Татарстана Минтимеру 
Шаймиеву. Он после  ухода  с  руководящего поста  в 
2010 году основал фонд «Возрождение», вовлек в дело 
восстановления исторического наследия крупнейшие 
российские компании и известных меценатов. 

А следующим городом на моем пути стала Йошкар-
Ола, находящаяся за 180 километров от Казани. В пос-
ледние годы все туристы, едущие в Татарстан, стара-
ются заглянуть и сюда. Очень необычный город, остав-
ляющий неоднозначные впечатления. В центре Йош-
кар-Олы вы увидите Благовещенскую башню – копию 
Спасской башни Московского кремля, набережную 
Брюгге, Архангельскую слободу – россыпь зданий в 
европейском стиле. На площади Оболенского-Ногот-
кова находится  здание Национальной художествен-
ной галереи – копия ни много ни мало венецианско-
го дворца Дожей. Рядом с ней – уменьшенная копия 
московской Царь-пушки. Особенно поражает выбор 
памятников для украшения местных набережных: к 
чему, например, увековечен в Царевококшайске, как 
до революции назывался город, голландский живопи-
сец Рембрандт или итальянский правитель Лоренцо 
Медичи? Недоумение развеял местный экскурсовод, 
объяснив,  что  вся  эта пестрая  смесь московского  с 
итальянским появилась здесь за последние 13 лет ста-
раниями бывшего губернатора Леонида Маркелова. 
Глава региона очень любил западную архитектуру и 
решил сделать в своих владениях кусочек Европы. А 
себя ассоциировал не с кем иным, как с просвещен-
ным правителем Медичи. Правда,  сейчас  экс-глава 
республики находится под арестом по обвинению в 
получении взятки,  будущее  его неопределенно. Но 
очевидно,  что  в историю  города он  вошел на  века. 
Йошкар-Ола  стала образцом архитектурного хаоса, 
символом безвкусного «евроремонта». 

Тема исторического наследия, того, как с ним правиль-
но обращаться, не раз возникала в эти дни в Рязани на 
лекциях, прошедших в рамках Международного форума 
древних городов. У всех желающих рязанцев была воз-
можность послушать известных на всю страну экспер-
тов в области архитектуры, музейного дела, туризма. 
За два дня лекторы дали обильную пищу для размыш-
лений, заставили посмотреть на привычные вещи под 
другим углом, подарили глоток свежих идей и вдохно-
вения. Чего стоят примеры «ревитализации», то есть 
реконструкции территорий промышленных объектов. 
Так, в центре Тулы в освободившихся цехах завода «Ок-
тава» появился одноименный творческий индустри-
альный кластер. В Ярославле на месте нескольких це-
хов фабрики «Красный Перекоп» открылся культурный 
центр TEXTIL. Эти объекты стали новым культурным 
пространством, местом притяжения жителей. Только 
вот, к сожалению, подобные примеры пока единичны. 
Россияне не очень-то умеют ценить самобытность сво-
их городов. Немилосердно закрашивают историю, же-
лая сделать «как лучше», обычной малярной краской. 
Сравнивают с землей древние некрополи, попавшие в 
зоны застройки. Совершенно не пользуются возмож-
ностями консервации руин. Не умеют сочетать старую 
и новую архитектуру… 

Очевидно, что облик любой точки планеты – результат от-
ношения к ней власти, бизнеса и общества. Он складыва-
ется из огромного числа случайностей, по воле самых раз-
ных людей. Но при этом архитектура – это то, что всегда у 
человека перед глазами, что воздействует на него каждый 
день. Вовсе не случайно такой отклик у людей по всей стра-
не сегодня получает проект «Формирование комфортной 
городской среды». Хочется верить, что создание продуман-
ного архитектурного пространства тоже станет когда-ни-
будь приоритетом нашей культурной политики. 
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Миры в объективе
Близятся последние выходные лета, и мы приглашаем вас 
выехать за пределы Рязани, чтобы насладиться природой 
и общением с интересными людьми. В поселке Мясной Пу-
тятинского района пройдут уже шестые Тарковские чтения 
в рамках культурно-просветительского проекта «В сторону 
Тарковского». Почетными гостями чтений станут сын леген-
дарного режиссера А. Тарковский-младший, режиссер и сце-
нарист Михаил Лещиловский, продюсер кино и телевидения 
Игорь Мишин и другие специалисты сферы кино. В програм-
ме – лекции, концерты и, конечно, просмотр фильмов А. Тар-
ковского и современных лент, посвященных ему.

когда: 23 – 26 августа;  
открытие 24 августа в 13.00.

Зеленый шуМ
Слушать исконные напевы на высоком речном берегу, сидя 
на траве и любуясь деревенскими видами, – прекрасный спо-
соб провести выходной. В музее-заповеднике С. А. Есенина в 
Константинове завершается «Музыкальное лето» с участием 
народных коллективов из разных регионов России. Финаль-
ный концерт проекта даст ансамбль «Владимирские рожеч-
ники» – удалые молодцы, играющие на древнем инструмен-
те пастухов. Коллектив постоянно гастролирует по России и 
имеет множество наград. Яблочный Спас «Рожечники» про-
вели в Суздале, а последнюю субботу лета встретят с нами. 
Приезжайте, пока не кончилось лето!

когда: 25 августа с 13.00.

вкусы лета, песни ряЗанщины
Если вы не успели распробовать летние угощения, отправ-
ляйтесь в субботу в Кораблино. На фестивале «Рязанский ка-
раваец» вас ждет знакомство с бытом и культурой народов 
России. Гостей ждут экскурсии по кузнечному двору и казачь-
ему хутору, игры и мастер-классы. Гурманы и лакомки оценят 
ярмарку сельхозпродукции «От зерна до каравайца», про-
дукцию «Лавки хлеба». Народные песни, гулянья, общение и 
царь праздника – тонкий блинчик-караваец – ждут всех, кто 
хочет проводить лето раздольно и весело!

когда: 25 августа с 12.00.
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День Государственного флага Российской Федерации

1914 г. – в России на период войны запрещена продажа спиртных 
напитков. 
1941 г. – Государственный комитет обороны СССР принял Постановле-
ние № 562 «О введении водки на снабжение в действующей Красной 
Армии».
1991 г. – Чрезвычайная сессия Верховного Совета РСФСР постано-
вила считать официальным символом России бело-сине-красный флаг 
(триколор).
2004 г. – Президент РФ подписал Закон о льготных выплатах, в соответс-

твии с которым установлены денежные компенсации вместо льгот. 
2005 г. – Мария Шарапова возглавила рейтинг WTA, став первой рос-
сийской теннисисткой, занявшей первую строчку рейтинга. 
2012 г. – Россия официально вступила во Всемирную торговую орга-
низацию.

Родились:
1855 г. – Владимир Федорович фон дер Лауниц (умер в 1906 г.), градо-
начальник Санкт-Петербурга, тамбовский губернатор (1902–1905 гг.), 
уроженец села Каргашино Елатомского уезда Тамбовской губернии 
(ныне Сасовский район Рязанской области).

1899 г. – Александр Николаевич Слепков (умер в 1937 г.), общественный 
деятель, публицист, историк, уроженец г. Рязани.
1900 г. – Андрей Петрович Варюхин (умер в 1987 г.), Герой Советского 
Союза, уроженец г. Касимова.
1924 г. – Василий Федорович Тюрин (умер в 1943 г.), Герой Советского Со-
юза, уроженец села Цыпляково Сасовского уезда Рязанской губернии.

По народным приметам: с этого дня заканчивается лето, наступают 
осенние деньки.
Именинники: Алексей, Григорий, Дмитрий, Иван, Макар, Мария, Петр, 
Самуил, Юлиан, Яков.

день  
в календаре

22 авГуста

«…Бреду один  
в подлунный мир»

К 80-ЛЕТИю СО ДНЯ РОжДЕНИЯ ПОэТА ЕВГЕНИЯ МАРКИНА

Е вгений Федорович 
Маркин родился 22 

августа 1938 года в де-
ревне клетино (ныне ка-
симовского района) ря-
занской области. отец 
поэта погиб на фронте. 
Мать учительствовала в 
местных школах. с юных 
лет евгений стал публи-
коваться в газетах и аль-
манахах рязанщины. 
Затем его произведения 
стали появляться и в сто-
личных изданиях: жур-
налах «смена», «ого-
нек», «Юность», «сель-
ская молодежь», «Мо-
лодая гвардия», «наш 
современник», газетах 
«комсомольская прав-
да», «советская рос-
сия», «сельская жизнь», 
«труд», альманахе «день 
поэзии»... образование 
получал в рязанском пед- 
институте и литинститу-
те имени а.М. Горького. 
был принят в члены сою-
за писателей ссср, удос-
тоен звания лауреата 
первого всесоюзного ра-
диотелевизионного фес-
тиваля молодой поэзии 
«я хочу, чтоб к штыку 
приравняли перо!» рабо-
тал в периодических из-
даниях рязанской облас-
ти, киргизии. в 1962 году 
был корреспондентом 
газеты «литература и 
жизнь». под многими 
публикациями того вре-
мени стояла подпись:  
евгений Маркин. 

С этим именем я впервые 
встретился в конце января 
1972 года, когда в областной 
газете «Приокская правда» 
была опубликована весьма 
критическая статья «Право 
быть поэтом» за псевдони-
мом «Н. Володин». Наскоро 
пробежав глазами материал, 
я, к своему счастью, не при-
дал ему особого значения. А 
спустя пять месяцев опаль-
ный Евгений Маркин встре-
тился в редакции сасовской 
районной газеты «Призыв» 
с местными авторами. Поэт 
читал свои произведения, 
говорил о литературе. На 
прощание подписал собрав-
шимся стопку экземпляров 
вышедшей за год до этого в 
издательстве «Московский 
рабочий» книжки «Саморо-
док». В сборнике были опуб-
ликованы главы поэмы «Пер-
вая красавица», самого круп-
ного стихотворного произве-
дения Евгения Маркина:

Если б Зинку Пятакову 
всему свету показать, 
началось бы тут такое, 

что боюсь и предсказать. 
Короли бы да султаны, 
потрясенные до слез, 
побросали свои страны – 
записались в наш колхоз!

И эта книга, и другие мар-
кинские сборники («Личное 
дело», «Звездный камень», 
«Лесной ручей», «Стремнина») 
были действительно настоль-
ными для молодых рязанских 
литераторов семидесятых го-
дов минувшего века:

Дорога ты, дорога, 
куда ж ты завела? 
До старости далеко, 
а молодость прошла.

Мы благоговейно тверди-
ли эти строки, нисколько не 
думая о том, что когда-ни-
будь они станут актуальными 
и для нас самих…

В сентябре 1974-го про-
изошла у меня, наверное, 
самая неожиданная, симво-
лическая встреча с Евгением 
Маркиным. Было это в казах-
станском городе Приозерске, 
во время моей армейской 
службы. При чистке библи-
отечного фонда воинской 
части, в буквальном смысле, 
с неба упали ко мне под ноги 
странички из журнала «Моло-
дая гвардия» (1968, № 11) с 
опубликованными в нем мар-
кинскими стихами: «Дорога», 
«Русские Икары», «Назначай-
те свидания в море Мечты!» 
Правда, долго хранить эти 
листки не удалось: их при ут-
реннем осмотре отобрал ко-
мандир отделения и объявил 
мне наряд вне очереди... 

Маркинских публика-
ций не было четыре года. И 
вдруг – радость какая: в книж-
ном магазине выпущенный в 
издательстве «Советский пи-

на постояннуЮ работу  
требуется:

торговый представитель
от 35 000 руб. на руки

Требуемый опыт работы: 1–3 года
Полная занятость, полный день

обязанности:
•Ведение клиентской базы в актуальном состоянии
•ведение и увеличение клиентской базы
•работа с существующей базой клиентов и привлечение новых
•контроль наличия и актуальности заключаемых договоров
•выезд к клиенту
•демонстрация и презентация продукта
•выявление потребности
•помощь в выборе
•формирование первичной отчетности

требования:
Высшее/неполное образование
Опыт работы торговым представителем от 2-х лет
Личный автомобиль обязательно! 
(оплата ГСМ+амортизация)

условия: 
Оформление по ТК, Гр/р 9.00-18.00
Заработная плата по договоренности (оклад+%)
контактное лицо – наталия александровна:
тел. 8-903-700-97-22; 8-800-350-00-87 
(бесплатно по россии); 
8-495-825-00-87.

реклама

объявления в газете
телефон 21-08-19, Факс 21-08-11

«рязанские ведомости»

сатель» сборник стихов Евге-
ния Федоровича «Моя про-
винция»! Было это уже в кон-
це 1977-го. Удивительные на-
печатаны здесь стихи: «Сочи-
нить бы песню о Касимове», 
«Баллада о страшной башне», 
«Скрипач из ресторана», «Се-
ребряный вальс»…

В сентябре 1979 года Ев-
гений Маркин был в облас-
тном центре, устраивал для 
публикации в газете «Ря-
занский комсомолец» очерк 
«Картошка по-бельковски», 
встречался в том числе и с 
молодыми поэтами в кафе, 
именуемом в народе «Рваные 
паруса».

Там и прочел он собесед-
никам, впрочем, не утверж-
дая своего авторства, вот эти 
строки:

Снова праздник  
у всех на носу: 
в магазин привезли колбасу. 
У прилавка  
столпился народ: 
отовариться чей же черед? 

Возможно, что этот сти-
хотворный экспромт и стал в 
ту пору одним из последних 
произведений в творческой 
судьбе Евгения Федоровича. 
В 1979 году он подготовил к 
печати в столичных издатель-
ствах «Молодая гвардия» и 
«Современник» свои поэти-
ческие сборники «Разница 
во времени» и «Мещерские 
сосны», опубликовал в газе-
тах Рязани, Касимова и Спас-
Клепиков рассказ «Крылья», 
очерки «Картошка по-бель-
ковски», «Сокол», стихотво-
рения разных лет: «Солнце-
ворот», «Крещенские моро-
зы», «Изумление», «Станция 
Тумская», «Касимовский му-
зей». В «Приокской правде», 

главном областном издании 
того времени, ежегодно под-
водились итоги очередного 
литературно-публицисти-
ческого конкурса «Советский 
характер». И когда в дека-
бре 1979-го мы, счастливые 
лауреаты этого творческо-
го состязания, были отмече-
ны премиями, я прямо-таки 
по-маркински изумился, что 
наш замечательный поэт не 
только не получил положен-
ного ему за «Станцию Тумс-
кую» первого места, но и во-
обще оказался вне призового 
списка. А ведь был момент у 
тогдашних рязанских чинов-
ников пусть запоздало, но все 
же воздать дань поэту, безвре-
менно ушедшему 17 ноября 
1979 года.

Посмертная судьба Ев-
гения Федоровича оказа-
лась тоже непростой. С од-
ной стороны, многочислен-
ные публикации и в рязан-
ской, и в столичной печати 
(«День поэзии», «Голубая 
Мещера», «Венок Есенину», 
антологии «Строфы века», 
«Русская поэзия. ХХ век», 
«Край рязанский», «Книга 
любви», «Собрание сочине-
ний рязанских писателей», 
альманах «Литературная 
Рязань»); выход целого ряда 
новых сборников: «Второе 
рождение», «Серебряный 
вальс», «Отава», «Дорога», 
«Я воскресну во имя любви», 
«Зову тебя в мою Мещеру», 
«Летят журавли, летят…», а 
также книги воспоминаний 
«О Евгении Маркине», ука-
зателя литературы «Евге-
ний Маркин», юбилейного 
буклета «Я с эпохой один на 
один говорю…»; проведение 
с 1988 года ежегодных Мар-
кинских праздников на каси-
мовской земле. 

С другой стороны, нескры-
ваемая зависть по отноше-
нию к самому знаменитому 
литератору есенинского края 
50–70-х годов минувшего сто-
летия. До чего только не дого-
вариваются псевдокритики и 
псевдомемуаристы?! Одним 
из камней преткновения яв-
ляется история со стихотворе-
нием «Белый бакен», в нача-
ле 70-х написанным и вскоре 
опубликованным в журнале 
«Новый мир».

По-всякому говорят об 
исключении Евгения Марки-
на из писательского союза. 
Но могу сказать одно: всем 
этим официальным форму-
лировкам, которые хранятся 
в столь нелюбимом поэтом 
«личном деле», грош цена. 
Как будто предвидели наши 
гонители, что опять начнут 
поднимать пожелтевшие бу-
мажки 70-х годов: упор здесь 
делался на всякого рода «бы-
товуху», дабы не пришлось 
потом реабилитировать пи-
итов, пострадавших от идео-
логического пресса.

Одна вечно всех поучаю-
щая дама дописалась до того, 
что Евгения Маркина якобы 
«даже временно исключи-
ли из Союза писателей». И 
ведь опубликовали подобную 
чушь. Видимо, стоит вкратце 
напомнить о событиях того 
времени. В октябре 1971 года 
«Белый бакен» напечатали в 
журнале «Новый мир», в дека-
бре Маркина изгнали из Сою-
за писателей, а восстановили 
в нем только в 1988-м, спустя 
9 (!) лет после кончины. Вот 
так «временное исключение»! 
Отдавать надо иным авторам 
отчет своим словам, тем бо-
лее в опусах, претендующих 
на истину в последней инс-
танции. 

А к «теме Исаича» поэт 
обратится еще и в 1974 году, 
находясь в лечебно-трудовом 
профилактории, где и было 
написано стихотворение 
«Прощание с гвардии капи-
таном». Оно завершается та-
кими строками: 

А я, 
к колючке прикасаясь, 
через запретную черту 

ему кричу: 
– Прости, 
Исаич! 
Твое мне имя – 
угль во рту! 
Как ты, тоскуя по Рязани, 
бреду один в подлунный мир. 
…И ястребиными глазами 
мне в спину 
смотрит 
конвоир. 

…Уже немало лет при-
нимаю участие в областном 
Маркинском празднике поэ-
зии. Особое волнение испы-
тываю, когда читаю стихот-
ворные строки возле отчего 
дома Евгения Федоровича, 
где в его честь установлена 
мемориальная доска:

Друзья мои поэты – 
особенный народ.
У них свои приметы 
и все наоборот.
Зимой о лете пишут,
в разлуке – о любви.
И все, чем в жизни дышат,
не ценят на рубли.
И на курорте южном
печалятся оне
о дальней, 
о завьюженной
мещерской стороне.
А время расставаться – 
им подведет итог 
серебряного вальса 
стремительный виток.
У них свои приметы 
и все наоборот.
Рязанские поэты – 
отчаянный народ.
Не придают значенья 
начальственным речам,
живут не по теченью 
(на радость стукачам).
И в несусветном мраке 
поэтам ножевым
мерцает белый бакен 
огнем сторожевым.

Жить стихам Евгения Мар-
кина долго. Надеюсь, что луч-
шие из них будут звучать и в 
последующие десятилетия, 
не зря же в «летописи песен-
ной Рязани» столько произве-
дений этого замечательного 
поэта, положенных на музы-
ку отечественными компози-
торами! 

Владимир Хомяков

с сыном романом. рязань (1968 г.)
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